

# RUMBO AL II CONGRESO CONTINENTAL LATINOAMERICANO DE VOCACIONES

## *31 de enero al 5 de febrero del 2011*

RICARDO MORALES<sup>1</sup>

### EL I CONGRESO

De gran estímulo para nuestro continente fueron aquellos días de comunicación, reflexión y sueño en común sobre el fenómeno vocacional en nuestra América. No en vano, el lema nos impulsaba a la siembra entusiasta: «*La Pastoral Vocacional en el Continente de la Esperanza*».

Recordamos que aquel congreso atendió a un deseo del Santo Padre Juan Pablo II, quien subrayó «la necesidad de una pastoral vocacional renovada y concebida como una dimensión obligatoria de todo el plan global pastoral»<sup>2</sup>.

Ya han pasado 15 años de aquella experiencia de comunión y participación, reflejada en la unidad y corresponsabilidad de la Sede Apostólica, el Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM) y la Conferencia Latinoamericana y Caribeña de Religiosos y Religiosas (CLAR).

Resuenan en nuestras actividades apostólicas los objetivos fundamentales que inspiraron los trabajos posteriores en Pastoral Vocacional:

–La concientización de que la Nueva Evangelización precisaba de lograr mejor calidad y mayor número de vocaciones.

–La idea de que en los procesos pastorales se incluya la dimensión vocacional.

–El estudio de itinerarios de formación juvenil en orden al despertar, discernir y acompañar las vocaciones.

–La colaboración e integración entre los diversos organismos eclesiales.

Recordamos también las luces, que estimularon la concretización práctica de los objetivos, como por ejemplo: los encuentros de PV en los más diversos niveles, las jornadas de oración por las vocaciones, la creación de Centros Diocesanos de Pastoral Juvenil Vocacional, la promoción de cursos de formación

1. Sacerdote Operario Diocesano. Actualmente es rector del aspirantado que la Hermandad de Sacerdotes Operarios tiene en Buenos Aires. Colabora activamente en la organización del II Congreso Continental Latinoamericano de Vocaciones, que se desarrollará en Costa Rica en 2011.

2. Cf. JUAN PABLO II, *Carta a los organizadores y participantes del el Primer Congreso Continental Latinoamericano de Vocaciones*.

de nuevos agentes, la organización de equipos vocacionales parroquiales, la búsqueda constante de integración con las pastorales afines. La conciencia de que la PV debía impregnar toda pastoral.

En aquellos días, ya nos preocupaban las sombras provenientes de la cultura postmoderna, de la desestabilización de las familias, de la falta de comprensión de la cultura urbana, del aislamiento, en otras regiones, de la PV en relación con la pastoral de conjunto. Así también, las crisis de las vocaciones femeninas; el abandono del ministerio presbiteral, entre otras.

## II CONGRESO

Las luces y las sombras se han configurado en un nuevo escenario en nuestra América Latina. Tanto unas como otras han sido recogidas por el documento de Aparecida, las cuales son como una nueva llamada a ser Discípulos Misioneros del Señor.

Profundizando en la potencialidad de la vocación bautismal:

*La condición del discípulo brota de Jesucristo como de su fuente, por la fe y el bautismo y crece en la Iglesia, comunidad donde todos sus miembros adquieren igual dignidad y participan de diversos ministerios y carismas. De este modo, se realiza en la Iglesia la forma propia y específica de vivir la santidad bautismal al servicio del Reino de Dios. D. A. 184.*

Y señalando un nuevo marco referencial al cual habrá que responder:

*En el fiel cumplimiento de su vocación bautismal, el discípulo ha de tener en cuenta los desafíos que el mundo de hoy presenta a la Iglesia de Jesús, entre otros: el éxodo de fieles a las sectas y otros grupos religiosos; las corrientes culturales contrarias a Cristo y a la Iglesia; el desaliento de sacerdotes frente al vasto trabajo pastoral; la escasez de sacerdotes en muchos lugares; el cambio de paradigmas culturales, el fenómeno de la globalización y la secularización; los graves problemas de violencia, pobreza e injusticia; la creciente cultura de muerte que afecta la vida en todas sus formas. D. A. 185.*

En este II Congreso de América Latina y el Caribe, aceptamos los retos que nos vienen desde esta nueva realidad y nos proponemos:

- Examinar la conciencia que los bautizados tienen de la cultura vocacional.
- Reflexionar el proyecto del Padre para el ser humano en las circunstancias actuales. Presentar la vocación bautismal como eje transversal de toda la acción pastoral de la Iglesia.
- Elaborar pistas concretas de la dimensión evangelizadora de la animación vocacional para la Misión Continental.
- Y marcar criterios para procesos de itinerarios vocacionales que respondan a las circunstancias actuales.

## II Congreso Latinoamericano de vocaciones

---

La idea «Congreso», y el hecho de que participen en él sólo algunos representantes de los países latinoamericanos, no debe hacernos pensar en una reunión de especialistas distante de lo que sucede en las pastorales concretas. Por eso, para que este instrumento, logre los fines de sensibilizar, dinamizar y reinstaurar el tema Vocacional en toda la Iglesia Latinoamericana, se ha pensado en un proceso, en el cual, el Congreso en sí, es uno de sus momentos.

Como hablamos de proceso, veamos las etapas.

### *Primera etapa: Sensibilización*

Se viene dando desde el mes de abril de 2009. E incluye información en la página Web del CELAM, el concurso del himno, la socialización del logo, comunicación de prensa y cartas a los responsables nacionales de Pastoral Vocacional y organismos como OSLAM, CLAR, CISAL, IPV, etc.

### *Segunda etapa: Instrumento de trabajo*

Convocados en San Paulo, los Institutos de Pastoral Vocacional del continente y especialistas, diseñaron un instrumento de participación, que se está divulgando a través de diversos medios: páginas web, publicación del CELAM, pre-congresos, encuentros nacionales).

Sólo a modo de referencia que pueda estimular la lectura pormenorizada del documento, elencamos aquí los títulos de sus capítulos, que dejan entrever la inspiración en el Sínodo de la Palabra, y sus autores.

–*La voz de la Palabra*, la realidad de nuestra América Latina.

*P. Carlos Silva*, Sacerdote Diocesano. De activa participación en la Pastoral Vocacional de su país, Uruguay.

–*El Rostro de la Palabra*, una meditación bíblica en torno al texto de Lc 5, 1-11, que actúa a manera de iluminación evangélica y de lema de todo el Congreso.

*P. Gilson Maia*. Rogacionista. Brasil. Ex director del DEVYM. CELAM.

–*La Casa de la Palabra*, una reflexión amplia y desafiante sobre la Pastoral Vocacional *ad intra*.

*P. Gabriel Naranjo*. Vicentino. Colombia. Secretario de la CLAR.

–*Los caminos de la Palabra*, las múltiples formas de concreción de la Pastoral Vocacional en la Pastoral de Conjunto en nuestras Iglesias.

*P. Angelo Messari*. Rogacionista. Brasil. Recientemente nombrado superior general de la orden.

Un texto que tiene como objetivo llevar a los participantes, a las Iglesias particulares, a toda nuestra Iglesia Latinoamericana, a la reflexión actualizada sobre el fenómeno vocacional en nuestros días.

### *Tercera Etapa: Los Congresos Vocacionales Regionales*

Con el fin de ir creando «una cultura vocacional» como experiencia concreta y previendo que los participantes entren en sintonía con la celebración del II Congreso, se están realizando los pre-congresos o Congresos Regionales. Destinados a profundizar cuestiones referentes a la situación vocacional, socio política y eclesial de cada región; estructura, desafíos y proyectos de la PV. Los Congresos agrupan los países participantes en regiones y son apoyados por el CELAM, los IPVs y las comisiones de PV de cada conferencia.

Así se vienen plasmando en el tiempo:

–Región centro América y Caribe. Managua (Nicaragua), del 24 al 28 de mayo del 2010.

–Región cono sur: se dará con oportunidad del III Congreso Nacional Brasileiro en Itaici (Brasil), del 3 al 7 de septiembre de 2010. Abrimos un paréntesis para explicar que este congreso Brasileiro abre las puertas a los otros países de la región que se habían convocado en septiembre del 2010 en Chile, pero que tuvo que ser suspendido por causa del terrible terremoto que asoló al país andino.

–Región países bolivarianos: Venezuela, Colombia, Perú, Bolivia y Ecuador. Ya realizado en Colombia.

### *Cuarta etapa: El congreso en sí*

El lema que nos convocará será: «Llamados a lanzar las redes para alcanzar Vida Plena en Cristo» (Lc 5, 5).

Se realizará entre los días 31 de enero y 5 de febrero del 2011, en Cartago (Costa Rica). Contará con la asesoría del P. Amadeo Cencini, y la colaboración de los integrantes de los IPVs del continente y asesores del CELAM.

Se espera la participación de 375 personas entre delegados, representantes de los organismos afines, directivos del CELAM, miembros de la Santa Sede y observadores de otros continentes.

La V Conferencia Latinoamericana en Aparecida, estuvo marcada por la proximidad al Pueblo de Dios, cuya voz resonaba en los ecos del Santuario. Inspirados en esa feliz proximidad, se buscará que el Pueblo de Dios también sea protagonista: alojando a los participantes en sus propias casas; en las celebraciones masivas y cerrando cada día con alguna actividad en común.

### *Quinta etapa: El post-Congreso*

Apunta a que las conclusiones lleguen a todos nuestro países a través de publicaciones, reuniones, Post-Congresos, etc., de manera tal que, la ansiada primavera vocacional encuentre un correlato concreto y esperanzador.

### LA ORACIÓN

La oración, otra forma espléndida y necesaria de participación; ya que tarea y efectividad están en las manos de Dios y no sólo en las nuestras. Pedimos, por tanto, a todas las comunidades que nos acompañen con la oración, especialmente, la preparada para el acontecimiento:

*Señor Jesús, como llamaste un día a tus primeros discípulos para hacerlos pescadores de hombres, ven a visitarnos a la orilla del mar que abraza las costas de nuestro Continente. Te acogemos en la barca de nuestra Iglesia latinoamericana y caribeña: queremos oír de tu voz fuerte: «lancen las redes», para sacudirnos al final de una noche de cansancio; pero a pesar de todo tu Palabra nos fascina y la propuesta de tu Reino nos entusiasma ¡Percibimos los albores de un nuevo amanecer que pueda llenar nuestras redes!*

*Danos tu Espíritu para discernir las aspiraciones y las hesitaciones de los jóvenes de hoy, a la vez deseosos de servir y temerosos de avanzar mar adentro. Danos la sabiduría de llevártelos. ¡Que vayan, vean y te sigan!*

*Ilumínanos para que les ofrezcamos itinerarios adecuados de formación que les prepare a dar sentido a la vida del hombre y de la mujer de hoy, les permitan ser buenos samaritanos para los heridos de la vida y profetas de la justicia para tantas víctimas de la corrupción y de la violencia.*

*Ayúdanos a ser testigos alegres y decididos de una vida de servicio, radicalmente entregada a Dios y al prójimo, en la vida matrimonial, sacerdotal, consagrada, contemplativa o misionera, dentro o fuera de nuestras fronteras.*

*¡Qué sepamos convencer que la pastoral vocacional concierne a los miembros de cualquier grupo, movimiento o asociación apostólica, a todos los agentes de pastoral sin excepción!*

*Te agradecemos Padre, la voz profética de nuestros obispos latinoamericanos que nos convocan a un Nuevo Pentecostés y a la Misión Continental. Te renovamos nuestra voluntad de lanzar las redes para que nuestros pueblos vivan su fe como una experiencia de vida plena.*

*Acompáñanos en este Congreso para que aprendamos a trabajar con una fe renovada en tu Palabra y con un nuevo entusiasmo. Te lo pedimos por la intercesión de la Virgen de Guadalupe.*

*Amén.*